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Un extrait d’une interview avec Brian Swimme 
 
 
Qu'est-ce que la cosmologie et pourquoi les catholiques devraient-ils s'en soucier? 

• La cosmologie est l'étude de la naissance, du développement et du destin de 
l'univers à partir d'un point de vue scientifique, mais plus traditionnellement, elle est 
l'étude de l'univers et le rôle de l'humain dans l'univers. Ce que j'aime dans le mot 
cosmologie, c’est qu'il a un sens dans le monde scientifique et dans le monde 
religieux. Saint Thomas d'Aquin et le poète médiéval Dante Alighieri sont deux des 
grands cosmologistes de la tradition chrétienne, et les physiciens Stephen Hawking 
et Carl Sagan seraient les deux cosmologistes les plus célèbres de notre temps.  

Comment la pensée catholique contribue-t-elle à la compréhension scientifique de 
l'univers? 
 
La contribution importante du catholicisme est sa tradition sacramentelle et sa vision de 
l'univers comme révélateur - comme une révélation directe de Dieu. Un exemple de ceci 
serait notre soleil. Notre soleil donne la lumière par un processus merveilleux, par lequel 600 
millions de tonnes d'hydrogène sont transformés à 596 millions de tonnes d'hélium.  Les 4 
millions de tonnes mis de côté deviennent de la lumière. Chaque seconde notre soleil 
transforme 4 millions de tonnes de lui-même en lumière. Cette transformation continuelle est 
irréversible, le soleil ne reprend pas l'énergie. Une fois transformé en lumière, cette dernière 
se disperse dans toutes les directions. Tout ce qui s'est passé dans la vie de cette planète 
dépend directement de cette lumière. Si nous sommes en mouvement, nous parlons et 
pensons, c’est seulement à cause de l'énergie du soleil qui circule à travers notre corps. Si le 
soleil n'était pas là, la température terrestre serait de 400 degrés au-dessous de zéro. La 
biosphère entière serait flétrie et morte. 
 
En d'autres termes, toute l'activité humaine est alimentée par la générosité du soleil. Notre 
existence dépend directement du don de soi du soleil, ce qui est un véritable sacrifice un 
événement continuel. La façon dont les catholiques interprètent cet événement serait de voir 
le soleil comme une révélation de Dieu - Donc, cet acte révèle une partie de la nature de 
Dieu. 
 
 
 
 
 
 
Dieu est constamment celui qui confère les dons ; le soleil est un premier exemple de cela, 
et sans cette générosité, la vie elle-même cesserait. 
Un autre domaine, dans lequel je dirais que le catholicisme peut informer le dialogue entre la 
religion et la science est en termes de communauté - le sens catholique de la communauté. 
L'univers est avant tout une affaire de communauté; l'ensemble de la communauté de la 
terre se lève ensemble pour sortir de la naissance du soleil. 
 
Comment la cosmologie peut-elle aider à agir contre le consumérisme? 
 
En racontant à nos enfants l'histoire globale de l'univers et notre rôle en cela. Son histoire 
est qu’il a vu le jour il y a 15 milliards d'années - cette grande éruption sort de la divinité - et a 
été développée au fil de temps. La question est donc: Quel est le rôle fondamental des 
humains dans ce développement créatif? L'intuition de notre religion que nous sommes ici 
pour l'amour serait approfondie par notre compréhension de la science. La façon dont notre 
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système solaire est enraciné dans la générosité est une image de ce que signifie être 
humain. Donc, dans un certain sens, nous devons participer à  ce drame - dans sa 
complexité qui augmente toujours, dans son mouvement vers la communauté. 
 
Je présenterai une autre façon de voir au sujet de ceci à partir du point de vue scientifique. À 
travers le Projet du Génome humain, nous faisons la cartographie de tous les gènes de 
l'ADN humain, ils sont environ 100.000. Nous finirons par connaître chaque gène. C’est une 
petite expérience impressionnante, et voici l'un des faits surprenants que nous avons déjà 
découvert: plus de 98% des gènes de l'être humain sont identiques aux gènes du chimpanzé 
- ils pourraient être même proches aux 99,9%. Certaines personnes en entendant cela, 
deviennent déprimées. Mais la tradition catholique, en particulier, aurait un autre regard. Si 
l'univers dans son ensemble est une révélation de Dieu, les chimpanzés et les poissons sont 
tous des révélations de Dieu. Donc, la découverte de notre parenté génétique est une 
grande perspective nouvelle sur la façon dont l'univers entier révèle la communauté, qui est 
l'essence de Dieu. 
 
Ce que la science a découvert à ce niveau est une interconnexion profonde, nous sommes 
incorporés dans un web étonnant. L'idée que l'humain est en quelque sorte séparé du reste 
de la nature fait partie de ce qui pousse le consumérisme destructeur. À l'heure actuelle, 
nous utilisons 40% de la vie de la terre entièrement pour l'être humain et pourquoi? Parce 
que nous avons l’idée dans la culture consumériste que tout est là pour nous, mais du point 
de vue génétique, nous nous rendons compte que non, la terre est une vaste communauté, 
c'est une famille. Ainsi, nos activités doivent être en harmonie avec toute cette communauté 
de la terre. 
 
À votre avis, est-il essentiel pour les êtres humains de considérer l'univers comme un 
tout dans chaque activité humaine? 
 
Pour en revenir à la doctrine catholique, je dirais que nous n'avons pas une idée de nous 
mêmes comme personnes isolées. Nous nous voyons comme faisant partie d'une 
communauté. Notre identité est dans une communauté, et dans un sens plus large, ce n'est 
pas seulement une communauté des humains. Pour vraiment comprendre qui nous 
sommes, nous devons comprendre notre dimension cosmologique. Il y a en nous 15 
milliards d'années de créativité dans la forme d'un corps humain particulier, et nous restons 
directement liés à l'immensité de la communauté. Telle est la doctrine du Corps Mystique du 
Christ. Si nous n’avons pas une appréciation de cette dimension mystique de l'ensemble, 
nous ne savons vraiment pas qui nous sommes. 
 
Comment est arrivée la vie telle que nous la connaissons ? 
 
Ici, il y aurait beaucoup d'interprétations possibles ; voici une explication. Lorsque les 
premières formes de vie sont apparues, elles ont généré leur propre nourriture. Le soleil 
aurait activé les interactions chimiques dans les océans, qui ont créé un certain nombre de 
molécules, et ces molécules ont été consommées par les formes de vie, mais après un 
moment, il n'y avait pas assez de nourriture pour toutes les formes de vie. Les formes de vie 
seraient mortes si ce n'est grâce à un événement de mutation qui a permis aux formes de vie 
de capter effectivement la lumière solaire. Ceci est arrivé il y a 3,5 milliards d'années, et c’est 
vraiment un exploit. 
 
La lumière bouge à 186,000 milles par seconde et une forme de vie doit capturer une part de 
celle-ci. Mais la chose la plus délicate est le fait que la lumière voyage en fractions appelées 
photons, et lorsqu’on touche un photon pour le capturer, il disparaît. La merveille c’est que 
les formes de vie ont façonné un réseau moléculaire qui, lorsqu’il capte la lumière, 
transforme effectivement sa forme et la détient jusqu'à ce qu'il ait utilisé son besoin 
d'énergie,  puis il revient à sa forme originale. 
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Parlez-vous de la photosynthèse? 
 
Précisément. C'est un moment étonnant dans le développement de la vie sur cette planète. 
Et ce qui est encore plus merveilleux, c'est que ces grands moments sont mémorisés 
génétiquement - ils deviennent partie intégrante de l'ADN qui est transmis. Donc maintenant 
nous avons beaucoup de créatures qui peuvent capturer la lumière du soleil. Regardez la 
manière dont l'œil humain capte la lumière, il utilise le même type de molécule qui a été 
inventé il y a 3,5 milliards d'années, c'est exactement le même processus. 
 
J'utilise ces images pour faire voir comment l'univers reconnaît ce qui est précieux, ce qui est 
important. Ce qui est retenu est la beauté d'une vie particulière. Dans la mort, nous ne 
laissons pas l'univers. Nous devenons de nouveau une partie de lui - il s'agit de la doctrine 
traditionnelle de la communion des saints. Nous devenons une partie d'une immense 
communauté. 
 
Où est-ce que cela veut dire concernant la doctrine de la résurrection de la chair? 
 
Je pense que le corps ressuscité est coextensif (s'étendant sur un même espace ou temps) 
avec le cosmos, ce n'est pas une perte d'identité, c'est en fait comme une nouvelle teinte ou 
un ton nouveau. 
De même, la présence de Jésus ressuscité dans un certain sens est partout. C'est encore 
une identité centrée, et en même temps coextensive à l'ensemble du cosmos. 
 
De quelle manière les êtres humains sont-ils créés à l'image et à la ressemblance de 
Dieu? 
 
Dans l'esprit de Thomas d'Aquin, je dirais que l'univers lui-même est la première révélation 
de Dieu, et l'univers est créé à l'image et à la ressemblance de Dieu. Ceci est vrai de l'être 
humain, mais seul il ne peut pas refléter l’intégrité de Dieu. 
 
Comment voyez-vous que Dieu agit dans l'univers? 
 
Il y a quelque chose que nous avons appris sur l'univers qui pourrait répondre à cette 
question. L'univers est en expansion, et si on regarde les galaxies dans n'importe quelle 
direction, l'univers se compose de 50 milliards de galaxies, et elles s’éloignent. Si on revient 
dans le temps, elles reviennent toutes à un seul point, ce point est une flamme brillante qui 
éclate d'un abîme  tout nourrissant :  celui de la divinité. 
 
Une fois que nous avons découvert le fait que l'univers est en expansion, Stephen Hawking 
a posé la question, quelle est la vitesse de cette expansion, et que pourrait-il se passer si 
elle se déplaçait à une vitesse différente? Hawking a appris que si l'expansion avait été un 
peu plus lente, l'univers se serait étendu, puis se serait effondré de nouveau dans un gros 
trou noir. Si l'expansion avait été légèrement plus rapide, l'univers se serait étendu, mais il 
n'aurait pas été en mesure de former des galaxies ou des atomes. Il ne serait que de la 
poussière. 
 
Donc, l'univers est vraiment dans un mouvement parfaitement précis, et il est en expansion à 
la vitesse exacte qui lui permet d’évoluer. Cette sorte d'élégance est partie intégrante de 
l'univers. Une interprétation de ce genre, en termes d'élégance, précision et de puissance, 
signifie que l'univers est guidé partout par un esprit divin. 
 
Comment voyez-vous que Jésus influence le développement de l'univers? 
 
Nous vivons tous dans le monde humain presque exclusivement, c'est la façon dont nous 
avons été formés, et donc lorsque nous parlons du Christ, nous nous référons à un 
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événement qui a eu lieu il y a 2.000 ans. Mais lorsque nous comprenons réellement la 
cosmologie, nous nous rendons compte que 2.000 ans, ne sont vraiment rien. Nos ancêtres 
se sont mis debout, il y a 4 millions d'années. 
 

 
 
Donc, du point de vue géologique et cosmologique, Jésus venait de naître. Du point de vue 
cosmologique, nous vivions au moment de la naissance de Jésus et pour comprendre la 
signification de Jésus, nous devons réfléchir en termes de possibilités et non pas 
d’actualités. Ceci serait ma façon de penser. 
 
L'esprit de mammifères a pris 200 millions d'années à se former, lorsque nous, les humains 
éclations dans la prise de conscience nous n'avons pas eu un nouveau cerveau; un nouveau 
réseau neuronal ou autre chose. Nous réfléchissions encore avec ce cerveau et ce système 
nerveux qui s’est développé au cours de toutes ces années. Les premiers mammifères et 
reptiles et autres créatures ont mis l’accent sur ce qui se passe ici et maintenant. Parce que 
si l’on n'avait pas mis l’accent sur ce qui se passe vraiment ici et maintenant, on aurait été 
mangé. Donc, nos esprits ont une tendance naturelle à mettre l’accent sur le ici et le 
maintenant. 
 
C'est ce qui oriente beaucoup de nos économies dans notre culture de consommation. Nous 
avons des «esprits locaux ». Par exemple, selon les biologistes, le nombre de formes de vie 
qui sont en train de s'éteindre à notre époque est la pire catastrophe connue au cours des 
derniers 4 milliards d'années. Réfléchissez à ceci à partir d'un aspect religieux, pensez que 
vous éteignez la présence de Dieu. C’est une destruction colossale du tissu même de la vie. 
Pourtant, nous n'y pensons presque pas. Nos journaux sont dominés par les nouvelles 
locales, par toutes les urgences d'ici et maintenant. 
 
Ce que Jésus représente cosmologiquement est la possibilité d'une percée vers une autre 
forme d'humanité qui va au-delà et transcende l'esprit des mammifères. Au lieu de centrer la 
préoccupation sur cette région locale ici, il va au-delà. L'accomplissement de la mission de 
Jésus, c'est lorsque la transformation de l'esprit humain atteint un point où le cercle de nos 
préoccupations s'étend à des milliards d'années dans le passé, à des milliards d'années 
dans le futur et partout dans toute la communauté qui  existe aujourd'hui, c’est cela la 
promesse. Peut-être qu'il nous faudra un million d'années pour accomplir la mission de 
Jésus, mais elle est possible dans le temps. 
 
Où va s’intégrer la prière dans tout ceci? Est-ce qu'elle possède sa propre énergie? 
 
Il y a différentes façons de parler de la prière. D'abord la prière fondamentale est un 
d'émerveillement, et elle est probablement la prière la plus efficace, car à travers elle nous 
nous tournons vers nos origines et contemplons avec un sentiment de gratitude. 
 
L'impulsion vers le bien qu'une personne exprime envers l'autre à travers la prière, a un effet 
direct. Et notre interconnectivité découverte au niveau atomique correspond exactement à la 
doctrine du Corps Mystique du Christ. 
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Comment la religion devrait-elle accueillir les opportunités au lieu de reculer face aux 
dangers des découvertes scientifiques? 
 
Je vais utiliser une métaphore qui peut faire le lien ici. Lorsque les petits insectes sont sortis 
de la mer et ont erré sur la planète il y a 400 millions d'années, ils ont dû faire face à cette 
nouvelle situation en tentant de trouver la façon de se rafraîchir. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Finalement, ils ont développé des régulateurs thermiques sous forme de ventilateurs, ou 
ailes, sur leur dos. Les ventilateurs ont bien fonctionné, et ils se sont élargis. Puis vint le 
moment étonnant lorsque les insectes ont effectivement décollé. Ils n'avaient pas essayé de 
s’envoler; ils avaient à faire avec la chaleur. Mais, soudain, ils se sont envolés, et cela a 
ouvert un nombre incroyable de nouveaux moyens pour eux pour découvrir des possibilités 
inconnues et une grande diversité. 
 
Mais dans ce processus, ils ont dû développer une forme de mentalité d’insectes qui s’est 
répandue et a changé pour faire face à leur nouvelle situation de vol. C'est la même chose 
avec la religion. Elle a besoin de s'ouvrir aux changements que la science apporte parce que 
les opportunités sont impressionnantes. Le philosophe anglais Alfred North Whitehead 
pensait que le grand don que la science pouvait faire à la religion était la liberté de se 
développer de manière créative, en opposition à une rigidité effrayante, la religion a de son 
côté également un grand don à offrir à la science – celui d’avancer avec une vision et une 
conscience et apprécier la signification profonde des découvertes scientifiques. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le physicien Brian Swimme, a un doctorat en physique-mathématique ; il est professeur de 
cosmologie à l’Institut des Études Intégrales de Californie. Il est l'auteur de plusieurs livres, 
dont « l'Univers est un Dragon Vert (Bear and Company, 1984) et, avec Thomas Berry, 
« L’histoire de l'Univers (Harper San Francisco, 1992), et producteur de deux séries de 
vidéo, « Cœur caché du Cosmos » et « Cantique du Cosmos ». 
 
Si on parle à Brian Swimme de l'Univers, il illumine le ciel avec son enthousiasme. Il a une 
curiosité contagieuse sur le cosmos et tout ce qu’il contient. À chaque nouvelle découverte 
scientifique – comment le soleil produit de la lumière, à quelle vitesse l'Univers est en 
expansion, ou comment les gènes humains se différencient infiniment peu de ceux d’autres 
primates - Swimme trouve toujours plus d'indices sur la nature de Dieu. Pourquoi? 
 
« Dans l'esprit de Thomas d'Aquin, je dirais que l'Univers lui-même est la première révélation 
de Dieu, et l'Univers est créé à l'image et à la ressemblance de Dieu ». 


